

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 6 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1143

## CARTA DEL LIC. DON ANIBAL SANTOS

San José, 3 de agosto de 1923

Señor don Elías Obando

Liberia.

Estimado amigo:

Estos cartagos... Estos cartagos... Estos cartagos, como Dios los hizo, de una sola pieza todos, todos iguales, todos exactamente iguales. Inteligentes, instruidos, egoístas, discretos, recatados, jamás se sabe lo que piensan, jamás se sabe a dónde van. No tienen más patria que Cartago, verdad que Cartago es muy hermosa, sus alrededores muy bellos, sus aguas muy cristalinas, su cielo muy diáfano, salvo en Navidad. Los cartagos es lo menos interesante que tiene Cartago. Pero, pipe, en cambio sus mujeres "jalan" más que doce mil carretas por esa beatitud religiosa con que miran a los hombres. Creen? Ni en Dios ni en el Diablo. Ven a verlas con tus propios ojos, pero ten la precaución de poner una coraza de acero en tu corazón, si quieres alejarte de las orillas del Reventado.

En un día caluroso del verano del año de gracia de 1875, dos cartagos llegaron a sestear al sesteo de las Moya en San Antonio de Belén. Uno se moría de sueño, que quizá no sentía, y se acostó debajo de su carreta, fingiendo dormir profundamente. Al rato, el compañero, impaciente con la soledad, gritó: Josesito, Josesito, Josesito, siempre en crescendo: ¿De cuál raspo? Josesito, sin inmutarse, levantando la cabeza, contestó: Raspa del tuyo, que yo estoy dormido.

Este don Ricardo Jiménez Oreamuno, descendiente de Vázquez de Coronado, hijo de don Jesús Jiménez Zamora y hermano de don Manuel de Jesús Jiménez Oreamuno, el primero ex-Presidente de la República, el tercero, ídem y el cuarto ex-Ministro de Estado, es el cartago más cartago de los que hay, habrá y ha habido en las faldas del Irazú. Vino predestinado. Las familias aristocráticas de la República se habían esterilizado. Ya no producían más que loquitos en Heredia, borrachitos, jugadoritos y enamoraditos en San José. El descendiente de Vázquez de Coronado era la excepción. Don Ricardo apenas era escribiente del bufete del Doctor Cruz, con su examigo don Cleto González, y aun no había escrito diez líneas en letra de molde; cuando ya gozaba de una reputación literaria más grande que la de Víctor Hugo, de legislador más grande que la de Licurgo, de guerrero más grande que la de don Tomás, aunque la verdad es que éste sólo asistió a una insignificante escaramuza en las cuatro esquinas de la calle que va de Rivas a San Jorge, en que fué herido

en el talón, como Aquiles, por lo que fué trasladado a Moyogalpa o a Altagracia, no lo recuerdo bien y eso que me jacto de ser un historiador casi tan grande como mi amigo don Francisco Montenegro Barrantes.

Rufino decretó la Unión Centroamericana y se lanzó contra el Salvador como un furioso jabalí. Don Ricardo y su amigo Venegas se lanzaron a México a inducir al difunto don Porfirio a sujetar por el rabo al toro chapín. Porque haz de saber, amigo Elías, que don Ricardo es un separatista de cepa, tan grande, tan grande, tan grande, que en una ocasión preguntó a los unionistas centroamericanos, parodiando no se a quién, creo que a Figueroa: ¿Cuántos votos sin bigotes equivalen a un voto con bigotes?

Una vez dije refiriéndome a ese sujeto: es grande, vaya que es grande, muy grande; pero no tan grande como dicen sus admiradores y panegiristas. Manuel Venegas, los ojos inyectados en sangre y los bigotes erizados como cafetales, me masó por la irreverencia.

Embarcó con su amigo Esquivel en el mismo bajel, y se echó a tierra violentamente con motivo de los cruces. Intereses ingleses contra intereses nacionales. Según dices, don Ricardo nos amenazó con la intervención diplomática de la Gran Bretaña. El patriotismo sólo nos obliga a la gente menuda.

Fuó Presidente de la República gracias a Máximo que le prestó los republicanos para que hiciera la jornada y a José Santos Zelaya, seducido por un famoso telegrama. Zelaya cayó en las redes del Tío Samuel, y don Ricardo no le dijo a su amigo ni Jesús te ayude. Prestarle la frontera para que escapara? Ni por pienso.

Que don Ricardo no tiene ni pelo de Quijote y eso despertaría recelos en el Departamento de Estado.

Exigió a la Cámara declaración expresa de no ser ella esto es, la actual, la que compulsara los poderes presidenciales. Me opuse con todas mis fuerzas a ese atentado contra las facultades del Congreso; pero en vano, porque éste estaba formado por tío Chico que tascaba el freno, por republicanos interesados en agrandar al Presidente de la República, para que los ayudara a conquistar el Poder, y por idólatras jimenistas. Sin embargo, en el curso de la discusión, le metí una cuña a la declaración.

Adán Acosta le llevó al Presidente copia de lo resuelto, y éste exigió una declaración categórica, explícita, que le llevó don Adán, y el acta fue alterada. Inmediatamente me puse al habla con don Ezequiel Gutiérrez, Presidente de la Cámara; le manifesté mis temores y resolvimos dejarnos una reserva de ocho sesiones, con el objeto de poderle hacer frente a las pretensiones presidenciales contra la soberanía del voto.

Don Ricardo, justiciero como un Salomón, dio representación en las Juntas a civilistas, du-

ranistas y republicanos; pero como duranistas y civilistas se coaligaron, quedaron en mayoría, y tú sabes que el que escruta, elige. Con esta y otras tretas, mansamente, pero con habilidad suma, don Ricardo se ingenió para que ninguno de los candidatos tuviera la mayoría absoluta.

Entonces don Ezequiel y yo comprendimos el alcance de la exigencia de don Ricardo con la Cámara y convinimos en hacer uso de las ocho sesiones para declarar la elección de Máximo Fernández, cosa hacendera, si los veintinueve republicanos y Máximo no hubieran defeccionado. Es lo cierto que don Ezequiel Gutiérrez y yo estuvimos ocho días consecutivos instándoles a los diputados la asistencia. Todos faltaron y con ellos los veintinueve republicanos, desertores de sus deberes con excepción mía y de don Ezequiel, viejo de ochenta años, con una herida abierta en la espalda que lo llevó al sepulcro, pero erguido, honrado y entero, que aunque amigo de don Ricardo, estaba indignado con el proceder del Ejecutivo.

Don Ricardo exigió las firmas de la mitad mas uno de los diputados, para entregar el Poder al que estos eligieran. No todos eran diputados. Por lo menos la mitad no estaban reconocidos como tales, desde luego que sus poderes no habían sido compulsados. Pero yo doy de barato que todos hubieran sido realmente diputados. Tenían derecho para legislar y elegir antes de las sesiones y lejos de sus compañeros?

Es lo cierto que esta mogiganga de elección presidencial fue efectuada con los cañones que Federico Tinoco apuntaba contra la Cámara, como lo expresa la protesta de Volio, de Anderson, de Faerron, Agüero y otros. La nación ciñó el sable en la cintura de don Ricardo para que éste mantuviera el imperio de las leyes y el imperio de la paz. Esta facultad no puede ser delegada, y sin embargo, el 28 de abril, don Ricardo ciñó ese mismo sable en la cintura de don Federico Tinoco. Máximo y Durán renunciaron sus candidaturas y la Cámara aceptó esas renunciaciones sin facultades para ello. La Cámara las tiene para aceptar las renunciaciones de las Magistraturas pero de ninguna manera para aceptar la renuncia al afecto y confianza que se haya inspirado al país. Esto es la candidatura.

Don Ricardo trajo por la mano a don Federico Tinoco al Poder, y cuando lo vio en él se marchó a sus soledades.

Y a este hombre lo siguen las multitudes! ¿El sistema no sirve? ¿No lo digerimos?

Tu Afmo.,

A. SANTOS

### Comité de Veladas

El Comité Central de Veladas Reformista, hace saber a todos aquellos a quienes pueda interesar, que los espectáculos organizados por ella son exclusivamente a BENEFICIO DEL PARTIDO y que las personas que deseen presenciar el espectáculo cualquiera que sea su condición o calidad no podrán entrar a las Veladas si no van provistas de una entrada COMPRADA EN LA TAQUILLA DEL TEATRO.

Los que contravengan esta disposición emanada del Comité de Veladas, se expondrán a ser rechazados en la puerta del Teatro.

Por el Comité Central de Veladas Reformistas,

J. C. SOTILLO PICORNELL  
Presidente.

FRANCISCO DE MENDIOLA  
Secretario.

### La reunión de hoy Invitación a los ciudadanos

Esta noche, los reformistas de San José se reunirán en la Plaza de la Merced y de allí desfilarán al Parque Morazán, en donde tomarán la palabra el General don Jorge Volio, don José María Zeledón, don Carlos Jinesta, don Anibal Santos, don Julio Padilla y don Juan Rafael Pérez.

A todos los simpatizadores de la causa se les ruega la asistencia, encareciéndoles, sobre todo, mucho orden y disciplina.

Don José Mateo Reyes  
Comerciante  
(Café Moderno)

FUÉ FVORECIDO CON EL

Núm. 1256

DEL OBSEQUIO SEMANAL

Número 48

¢ 25.00

(Veinticinco colones)

EN EFECTIVO DEL ÚLTIMO DOMINGO

Don A. Arguello Y.

FUÉ FVORECIDO CON EL

Núm. 1831

DEL OBSEQUIO SEMANAL

Número 19

¢ 10.00

(Diez colones)

DE LOS FAMOSOS CIGARRILLOS Víctor

CIGARRERIA CENTRAL

# La Voz Oficial del Partido

## Cómo acata el Señor Arzobispo su circular sobre neutralidad política dirigida a su Clero

Profusamente ha circulado en el país una hoja volante con el retrato del señor Arzobispo de la Arquidiócesis Doctor Rafael Otón Castro, retrato que ilustra y decora un reportaje político dado a la prensa por el Ilustre Prelado costarricense.

Ese reportaje, en el cual Monseñor Castro, recomienda al país la figura del General Vollo, asegurando que mientras ejerció el sacerdocio católico lo hizo de una manera ejemplar y distinguida, adolece de una omisión importante y contiene un error de consideración que es necesario rectificar.

La omisión es ésta: Sabe o debe saber el Alto Prelado, que el Derecho Canónico contiene trámites con arreglo a los cuales el Papa puede llegar a declarar la secularización de un clérigo a pesar del carácter que imprime el orden sacerdotal, y se guarda bien de contárselo a sus amigos echanadistas, temeroso sin duda de destruir con ello los argumentos que quiso fueran desprendidos de su voz imparcial. Por que si ante la Ley Canónica tal secularización puede llegar a ser posible, ante la Ley Civil, tiene que ser evidente con la expresa declaración del interesado, absurda por una vida civil perfectamente honorable, consagrada por espacio de ocho años al servicio de la Patria.

La equivocación es esta: a su regreso de Nicaragua, el señor Vollo aun no había pensado en abandonar la carrera sacerdotal y conservó su sotana a pesar de la suspensión que le fué impuesta en acatamiento de un decreto de León XIII, que establecía tal pena para los sacerdotes que participan en las guerras civiles de los países. El señor Vollo, durante los nueve meses que duró esa suspensión, concurrió a la Escuela de Derecho vistiendo su hábito talar, como les consta a los distinguidos echanadistas, profesores y compañeros suyos en aquella época en la Licenciatura de Astúa Aguilar, Aguilar Macha y Sanz Camino.

Ya se ve, pues, que no es cierto que el General Vollo hubiera renunciado su condición sacerdotal después de haberla abandonado.

Y efectuadas ambas correcciones importantes, nosotros nos preguntamos poseídos de escándalo que a toda alma honrada sacude en estos casos: ¿es así como el Ilustrísimo Arzobispo don Rafael Otón Castro cumple los preceptos de su circular al Clero de la Arquidiócesis respecto de la neutralidad que debe observar en la presente contienda electoral?

Una de las grandes desgracias que el País lamenta y en las cuales se genera esa postración del espíritu público que lo llevará a la ruina definitiva, es precisamente la conducta falaz de sus hombres directores.

Contra esa conducta protesta respetuosa pero enérgicamente el Partido que tiene por lema la reforma y por ensueño la regeneración de Costa Rica.

# Lo del Diputado Monge La Voz Oficial del Partido

Señores don Ismael Chavez, don Rafael Valle B. y don Manuel Zamora.

Pte.

Muy señores míos:

A pesar de estar ustedes afilados a diferentes partidos políticos, pero confiado en el respeto a la verdad que creo les caracteriza, ruegoles contestarme al pie de la presente si es o no cierto, que el domingo, 22 del mes pasado, cuando el señor diputado don Juan José Monge, como propagandista del echanadismo levantó tribuna en este lugar, entre otras falsedades y ofensas contra los señores Licenciado don Ricardo Jiménez y General don Jorge Vollo, dijo textualmente "que el General Vollo había pedido al Gobierno cincuenta mil colonos por ir a traer los restos de Fernández Güell y compañeros a Buenos Aires".

Ruegoles autorizarme para hacer el uso que me convenga de vuestra contestación.

Soy de ustedes atto. y s. s.

DAVID MORA C.

Moravia, agosto 3 de 1923

Señor don David Mora C. Pte.

Muy señor nuestro:

En honor a la verdad y sin que nos gué ninguna pasión o mala voluntad hacia el señor Monge, hemos de decirle que el señor diputa-

do don Juan José Monge, cuando levantó tribuna en esta población el domingo 22 del mes pasado y en favor del partido echanadista, entre los muchos improperios, calumnias y falsedades que dijo contra el Licenciado don Ricardo Jiménez y el General don Jorge Vollo, expresó literalmente lo que sigue: "Que el General don Jorge Vollo había recibido del Gobierno, es decir, que cobró cincuenta mil colonos por ir a traer a Buenos Aires, los restos de Fernández Güell y compañeros.

Hemos de agregar, que se expresó en términos inmorales haciendo caso omiso de señoras y señoritas que escuchaban.

Puede usted hacer el uso que le convenga de la presente.

Somos sus atentos y s. s.

RAFAEL VALLE B.—ISMAEL CHAVES V.—MANUEL ZAMORA C.

Queda pues retratada la figura moral del diputado Monge, como propagandista del echanadismo y representante del pueblo. Juzgue el lector del proceder de este señor y dé su sentencia.

Por mi parte aconsejo al diputado Monge se amarre la lengua cuando levante tribuna, si ve que después no ha de tener el suficiente valor moral para sostener sus falsas prédicas.

DAVID MORA C.

## Marítimas

Puntarenas, 3. — Hoy a las 6 y 30 horas fundó el vapor estadounidense C. U. B. A. de 1653 toneladas, procedente de San Francisco de California, con 18 horas de mar de San Juan del Sur, 70 tripulantes, Capitán C. J. Helland y consignado a Felipe J. Alvarado y Cia. Pasajeros: doctor Martínez Suárez, Oscar Delande, María García, Max Haltmeyer.

## Sentido Fallecimiento

En las primeras horas de hoy dejó de existir la estimable señora doña María de Mora, esposa de don Delfín Mora.

El sepelio se verificará a las cinco de la tarde de hoy, saliendo el cadáver de la Iglesia de la Merced.

Damos el pésame a su esposo don Delfín Mora, a sus hijos don Gamaliel, Nina, Odily, Jesús y Pedro, haciendo votos porque la resignación sea compañera de este hogar.

## Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falco.

## Conferencias

Las conferencias que sobre Cultura Española, dicta el señor Figuer del Valle en la Biblioteca Nacional pasado el período de vacaciones comenzarán de nuevo el lunes 6 del presente a las 19 hs. (7 p. m.)

## Nota de duelo

En Corozal falleció el caballero don Nicolás Panigua, persona muy apreciable y querida. El entierro se efectuó con bastante acompañamiento. A la familia doliente le enviamos nuestros más sentidos pésame.

## Nuevo heredero

Al hogar de don Bernardo Arias y su señora doña Carmen A. de Arias ha llegado una preciosa chiquitina. Felicitamos a sus regocijados padres.

## Sociales

Don Manuel Madrigal ha seguido más aliviado.

Don Victor Trejos regresó de Cartago.

Para Alajuela salió don Francisco Jinesta Soto.

Don Rodolfo Cortés regresó de Villa Colón.

Doña Lola de Castro marchó para Cartago.

De Las Pavas vino la señorita Lili Rohmoser.

Don Cipriano Herrero, marchó para España.

La señorita María Mora llegó de Limón.

Don Roberto Oreamuno se encuentra enfermo.

Don Alfredo Lizano B. se encuentra algo enfermo.

## Incidente de ayer en Cartago

Ayer noche, en la ciudad de Cartago, dió comienzo a una reunión echanadista. Parece que los jimenistas no dejaron hablar a los oradores echanadistas que ofendieron a don Ricardo La policía amparó a estos oradores quienes optaron por regresar en la misma noche a San José.

## Lotería del Asilo Chapuí

Ayer domingo, en el sorteo de la Lotería del Asilo Chapuí, el número 15 091 resultó premiado con el premio mayor de cuarenta mil colonos, el número 14 855 con diez mil colonos; el número 21 365 con cinco mil colonos. Con mil colonos resultaron premiados los números 01324 08253 08443 09151 11407 18132 y con quinientos colonos, los números 00425 02962 03055 04847 07411 10704 y 18108. El número mayor fué vendido por Francisco Salgado, de Heredia.

## De Puntarenas

Doña Juanita de Carrillo, salió para San José. —Vino de la capital, la señorita Ivonne Fallas. —Don Agustín Guido, salió para el Guanacaste. —Don Sergio Fallas, marchó para San José. —De Esparta, llegó don Carlos Villa.

Anúnciese en LA PRENSA

## SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Proclámenlo ver a la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNARDAS  
Cantina — Café — Chocolate  
Asco esmerado y magnífico servicio  
La preferida del público  
Avenida Central

# Cómo cumple el Gobierno su promesa de imparcialidad

San José, 5 de Agosto de 1923.

Señor Secretario de Estado, en el Despacho de Seguridad Pública, S. D.

SEÑOR: Hoy a medio día encontré bajo la puerta de mi oficina, un telegrama de Santa Cruz de Guanacaste recibido en la oficina central de telégrafos a las doce horas del día de ayer. Ese telegrama que tan increíble retraso sufrió para ser entregado, dice así:

"Hoy a las ocho de la mañana o antes, pusieron sus banderas los Partidos Jimenista y Reformista en dos esquinas de la plaza, Nuestra bandera reformista la hizo pedazos la policía, según dijeron, de orden de su superior; y la de los jimenistas la mandaron retirar notificando para que hicieran los interesados de ese Partido. Don Adolfo Jaen, en representación de nuestra causa reformista, se acercó a preguntar el por qué hacían eso, y el policial Carlos Duarte contestó alistando el garrote, que si hablaba más lo llevaba a la cárcel. Esto va sin comentarios.—J. Manuel Rosales, Presidente.—M. Gutiérrez C., Secretario".

En otro caso, nosotros hubiéramos dado a la noticia la debida cuarentena, no porque desconfiáramos de la palabra de nuestros representantes en Santa Cruz sino desconfiando el porcentaje de pasión política que ella pudiera contener, pero en vista de que los procedimientos delatados concuerdan admirablemente con las expresiones de odio para nuestra causa y de forzada tolerancia para el Partido Jimenista proferidas por importantes personajes del Gobierno, y con la conducta observada en las últimas noches por la policía capitalina al tratar de reprimir intromisiones que, si bien son absolutamente reprensibles—y nosotros las desautorizamos categóricamente—no mandaban el exceso de violencia y menos la saña con que fueron repelidas.

En presencia de los hechos escandalosos cometidos por la autoridad política de Santa Cruz y de las consideraciones anteriores, el Comité Central Ejecutivo del Partido Reformista, por mi medio, dirige a usted su más enérgica protesta.

Soy de usted muy atento servidor,  
JOSÉ MARÍA ZELEDÓN  
Secretario General

## CORREOS

El viernes próximo a las 7 30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Europa, vía Bristol, Sud América y Antillas vía Cristóbal, por medio del vapor inglés "Coronado"

El próximo sábado a las 7 30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Méjico, Australia, Nueva Zelandia, Nueva Caledonia, Tahiti, Fiji y Cook Islands, Hawaii, China, Japón, Filipinas, Alaska, California, Texas, San Luis, Kansas, Chicago y Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; India Inglesa, Africa, Turquía, Europa y Canadá vía Nueva York; Sud América y Antillas, vía Cristóbal y Habana, Cuba, por medio del vapor estadounidense "Pastores"

Paquetes Postales  
Inglaterra, jueves a las 14 horas por el vapor "Coronado"; Canal Zone, Panamá y Estados Unidos, viernes a las 14 horas por el vapor "Pastores".

Se hace cargo de cobrar cuentas o alquileres de casas en la Provincia de Limón; ya sea por vía Judicial con poder, o por vía personal. Para más por menores dirigirse donde el zurdo Mora, zapatería.  
No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida. Este, Número 344.

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344  
Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

# Nuestra campaña Acompañando al General Jorge Volio en todos los frentes en su gira triunfal por La Uruca y San Juan

LIMON 5.—La manifestación de fuerza jimenista verificada hoy cupo bajo la sombra de un palo de mango.

Reformismo improvisó reunión, liquidando aquella y deslindó campo en que se encuentra frente a los dos partidos contrarios.

De hoy en adelante el jimenismo de Limón no se hará más ilusiones con el reformismo.—VICTOR M. ARTAVIA

CARTAGO 5.—Comisión de Heredia y San José hicieron magnífica reunión frente al mercado; público numeroso escuchó nuestra doctrina de redención y libertad.

Hablaron Fernández, Braña, Rafael Barth, Enrique Cortés y el que firma.—VIRGILIO HERRERA.

SAN RAMON 5.—Su gesto heroico pueblo ramonense deshizo última tentativa tinoquista.—ELISEO GAMBOA.

CAÑAS 5.—Acaba verificarse reunión reformista con un éxito no imaginado. Debe usted estar contento con el país le ordena rija los destinos.—J. M. AGUERO.

SANTA CRUZ, 5.—Resultados, gira pueblos de la Costa magníficos. Echandismo derrotado en Arenal. Diga si viene comisión.—MANUEL TORRES.

SAN RANON, 5.—Tinoquismo hizo otro esfuerzo. Las huestes rojas levantadas impidieron oratoria librando hermosa batalla.—AQUILEO ORLICH.

DESAMPARADOS, 5.—Reunión con entusiasmo ardiente y más de cuatrocientos hombres. Oradores Braña y Fernández B. aplaudidos y ovacionados. Directiva con noventa adhesiones.—JUAN DE D. MONGE.

TURRIALBA, 5.—En este momento estoy entusiasmado escuchando a los oradores echan-distastas y he visto como nunca, como reprobaba el inmenso partido nuestro.—ANTONIO GÓMEZ.

ATENAS, 5.—Tribunas contrarias vacías. La gente, en la nuestra, viva entusiásticamente a la reforma.—JUAN R. PÉREZ.

ESCASU, 5.—Espléndida reunión. Echandismo fracasó estrepitosamente.—OTONIEL BRENES.

HEREDIA, 5.—Pueblo herediano siempre en su puesto. Reunión numerosa. Entusiasmo desbordante.—J. ALCAZAR y ALBERTO CORTÉS.

ATENAS 5.—Pueblo unánime responde al grito de ¡Viva la Reformal y ¡Viva Volio!—FROILÁN BOLAÑOS.

PALMARES.—Derrota echanalista en el Congreso, ha desmoralizado filas verdes. Nuestra victoria es inminente.—MANUEL VÁZQUEZ.

## En La Uruca

Ayer a las de la mañana y por la carretera que va a la Uruca, entre un gran número de jinetes y de gente a pie, todos reformistas, acompañados de nuestro digno candidato General Volio, nos dirijimos a aquel pueblo, en donde como a todas partes que hemos llegado, fuimos ovacionados.

Al llegar al puente del río Torres, y a pocos pasos, encontramos el primer arco significativo. Debajo de éste se encontraba la Argolla, adornada con las Insignias verde y azul, haciendo semicírculo, pero enroscada de bombas de pólvora. Aquello era verdaderamente la significación de cómo es que el Partido Reformista romperá con ese viejo círculo que ha venido gobernando de tantos años ha al pueblo de Costa Rica.

En este lugar tomó la palabra la gentil señorita Otilia Azofeifa, hija de nuestro digno correligionario don Ricardo Azofeifa.

Las palabras de la señorita Azofeifa fueron breves, pero en ellas dijo una basta verdad de pensamientos.

La caravana reformista, entre entusiasmadas vivas, alegres toques de corneta y piezas marciales, continuó su marcha.

Pocos antes de llegar a la plaza de La Uruca, una niñita de once años llamada Rosita Elizondo, con un entusiasmo puro, como todo lo que viene de los niños, pronunció un discurso con frases elocuentes y elogiosas para el General Volio y también dando la bienvenida de un programa como el del Reformismo, por ser realmente el evangelio nuevo del pueblo costarricense.

Una vez llegados al sitio designado para la manifestación reformista, el club de Foot Ball de La Uruca obsequió al digno candidato reformista un match.

Terminado el juego deportivo y frente a la casa de don Ricardo Azofeifa, volvió a tomar la palabra la señorita Otilia Azofeifa. Su discurso fue vibrante, emocional, arrancado de su corazón en el momento supremo de las vicisitudes del futuro. Las doctrinas del Reformismo, realmente se habían apoderado en ese instante de todo su ser y había ensimismado por entre los horizontes amplios del evangelio germinador del presente en todas las almas verdaderamente democráticas.

Después subió a ocupar la tribuna la señorita Cecilia Rojas. Habló sobre la antigua tiranía de los Tinoos y sobre la supresión de la Fábrica Nacional de Licores. Su entusiasmo era enervador hacia la muchedumbre que la escuchaba.

La señorita Zelmira Ureña escaló a continuación la tribuna. Su desenvolvimiento versó sobre el mismo tema de la supresión de la Fábrica Nacional de Licores. Hacia destruir ese cáncer interno del pueblo, que deja sin lumbre y sin pan a los hogares, haciendo en lugar

de tejidos, artes y oficios; una miscelánea de cosas que tiendan al progreso de la nación.

Un joven poeta colombiano de las huestes liberales que han luchado en los campos de batalla de aquella heroica república, con una humilde presencia, pero grande en pensamiento, ascendió a ocupar la tribuna. Y comenzando con un hermoso vocablo, enhiesto hacia la cima de la libertad, cerró con un soneto dedicado al General Volio sobre los legionarios.

Y vacía la tribuna incendiada en ideas, el doctor Vargas la lavadió para decir cuatro palabras de sentencia, de sentencia declinamos porque era un llamado para la gran concurrencia, para todos los adeptos del Reformismo que es totalmente la clase trabajadora, para que no sólo fuera un ideal de humo la actual campaña política que se encarnizaba sin fondos pecuniarios, que ellos estaban llamados a contribuir con la acción efectiva. es decir, con su esfuerzo, el óbolo voluntario de su jornal.

Fué acogida inmediatamente la insinuación. Los ánimos mostraban una transparencia de fuente cristalina, pues el pueblo comprende que es el que debe esforzarse por levantar muy alto su pendón de libertad, ayudado del hombre que lo ama y que por lo mismo quiere salvarlo del precipicio en que se halla.

El General Volio fué el último que subió a la tribuna. Su discurso duró una hora. Giró alrededor de todos los problemas torturantes y menazantes de Costa Rica. Rindió sus expresivas gracias a todas las esforzadas señoras que tan sinceramente contribuían a la causa del Partido Reformista. Hizo el elogio y el razonamiento hacia la mujer costarricense proletaria, haciendo ver cómo hasta hoy no se le ha podido hacer justicia, siendo la que soporta todas las miserias del hogar. Para el altivo pueblo de La Uruca,—tierra abonada del Evangelio Reformista—tuvo expresiones profundas de agradecimiento, enalteciéndola por su empeño en la causa justa que ha de llevar a todos los pueblos de Costa Rica hacia el bienestar y el vivir tranquilo.

Para las gentiles señoritas Otilia Azofeifa, Zelmira Ureña, Cecilia Rojas y Rosita Elizondo, va nuestra calurosa felicitación y deshojamos a sus pies las frescas y perfumadas flores del cariño y admiración.

Para el Comité Reformista de La Uruca, integrado por los señores Ricardo Azofeifa, Nicolás Rojas, Joaquín Azofeifa, Moisés Sevilla, Benjamín Ureña, Jesús Estrada, José Azofeifa y demás organizadores, tenemos nuestro agradecimiento de correligionarios, pues cuanto nos place esta forma de hacer ovaciones disciplinadas, dando de esta manera una alta muestra de solidaridad y confraternidad en su pensar y las doctrinas de la reforma.

Su gesto ha contribuido de una manera grande en estos momentos álgidos de campaña política, porque con ella se ha dado un paso más hacia la conquista de los corazones sumergidos en el caos de las dudas, poniendo en sus ojos luz, y en una derrota a las tinieblas—mantente de la Argolla—que por tanto tiempo ha exprimido la sangre de estos pueblos.

En San Juan Después el General Volio, acompañado por unos pocos partidarios salió rumbo a San Juan, en donde sus simpatizadores le esperaban con ansiedad.

En San Juan el General Volio fué hermosamente recibido por los nobles y gallardos habitantes de ese lugar.

Hicieron uso de la palabra el General Volio que pronunció un patriótico y vibrante discurso; don Julio Padilla y otros estimables oradores.

La concurrencia que pasaba de mil almas, ovacionó al General, que muy complacido saludaba a los entusiasmados vecinos de San Juan que con tanta espontaneidad se han abrigado bajo las tiendas rojas del Partido Reformista, que es credo de redención y libertad costarricense.

## El regreso

A las cuatro de la tarde regresó a esta ciudad el General Volio y comitiva, en medio de estruendos himnos y alegres toques marciales.

Digno de mención es el hecho de que durante la gira política de ayer no hubo la más ligera nota discordante.

Y así iremos al triunfo, unidos, disciplinados y llenos de un solo anhelo: el triunfo de la causa de los trabajadores y con ella la redención de nuestra Patria chica.

EL CABALLERO GRIS

## Partido Reformista

### AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperadores quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA  
Tesorero.



# UN COLON EL PAQUETE

En las cuatro páginas de

## LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 ó 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.



En nuestra vitrina exhibimos el reloj

## GEM

que tiene cuerda para 8 días.

La persona que adivine el día, la hora y el minuto que se pare, recibirá una magnífica NAVAJA GEM, de seguridad, como obsequio. Pase a registrar su nombre en esta semana.

J. P. ARANGO y Co.

## Veladas Reformistas

Todo lo concerniente a estas veladas deberá tratarse por escrito o verbalmente con el que suscribe, quien lo comunicará al Comité.

Por el Comité Central de Veladas Reformistas

FRANCO DE MENDIOLA, E.E. Secretario.

## Sastrería BURUAGA

Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

## LA NOVEDAD DEL DIA

Caramelos de leche con postales artistas de Cine Mundial  
Colección de 120 A 10 cts. paquete  
De venta en todas partes  
Unico depósito al por mayor en el Almacén de Tomás Fernández

## FORD

Para la finca como para la ciudad el mejor camión es el

El carro liviano, fuerte y más económico que hasta ahora se ha conocido.

J. P. Arango & Co.

# AZUCAR

## Bueno y barato

Solo consigue donde José Andrés Coronado

# UNA VENTAJA para los que compran al contado

Estando ya favorecidos nuestros clientes de crédito con el más ventajoso sistema de Clubs, deseamos favorecer también a los que compran al contado con el plan siguiente:

Todos los meses jugaremos 20 números de la Lotería del Asilo Chapuf, los cuales daremos a conocer por la prensa el domingo anterior al sorteo.

Después de jugada la Lotería hare-

mos una rifa pública en la tienda, que decida cuál día del mes anterior es el favorecido para repartir proporcionalmente al valor de cada ticket, el total de los premios obtenidos con los 20 números de la tería.

Del 1º de agosto en adelante, exija y conserve el ticket con la fecha del día.

Tenga presente que por cada colón de su compra puede obtener hasta ₡ 100.00.

## TIENDA ROMERO

### UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN G.L, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN G.L que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders and Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kington, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kington.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

### Almacén La Magnolia Casa Importadora

Especializada en víveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos.

G... en Conservas, Vinos, Lico... Ch... que, Puros y Cigarrillos Ha

Rápido servicio a domicilio

A. Escarré

TELEFONO 589

APARTADO 911

### Lavol

El Líquido Maravilloso Para la Piel



No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

### CORSE WARNER

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo Siempre hay gran surtido de estilos donde JOSE ALVARADO La Bella Jardineria Use el jabón IVGRI (flotante)

### Jabón

### LEON AZUL INGLÉS

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA Y LA MARINA

POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



### Notas de Administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus Intereses con motivo del incendio ocurrido en el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspenderemos el envío del periódico.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Este, N.º 344.

# Se va un amigo

Don Enrique Santos el ilustre orador nicaragüense quien entre nosotros permaneció tres meses, se ausenta hoy. Al arribar a playas costarricenses, díjome: "siento en mi cuerpo un aire puro, un aire de libertad, y quiero averiguar en qué situación política se encuentra este país de ustedes".

En buena hora, amigo mío, le dije, será recibido con los brazos abiertos como la madre esperando al hijo para darle el beso de fresca mañana; mas luego de esa pequeña entrevista, despareció el joven, por el lapso de 15 días; alá sin pensar lo ví de nuevo, ya con un ánimo más grande, ánimo de hombre convencido, y le pregunté: ¡Hola mi caro amigo! ¿qué os parece la libertad costarricense? ¿Qué impresiones políticas trae? ¿A qué partido por suerte se ha afiliado? En el momento adelantaste y me respondí con agraciada sonrisa: ¡Ah! he escogido el gran partido que os pertenece, el Partido Reformista, que lleva como león esperando... esperando la caza, la caza de libertad,

Y trabajaré, y trabajaré hasta el fin de mi permanencia en Costa Rica; pues amigo, felicidad, que grata le sea la permanencia, le repito.

Más luego en la tercer Puntarenas, julio 21 1923.

MANUEL APÓR.

Más luego en la tercer Puntarenas, julio 21 1923.

### Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

### LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

### Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de Paris MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, congreso al Teatro Variedades

Teléfono N.º 143

San José, Costa Rica

Para ese malestar, pereza y sueño, tome

### DIGESTOIDES

después de comida

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

### TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

### LA PRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: ₡ 2.00 al mes

Director:

JULIO PADILLA

Redactor:

CARLOS JINESTA

Colaborador:

JOSE MARIA ZELEDON (Billo)

Administrador:

LESMES SAUREZ

APARTADO P. SAN JOSÉ, C. R.

Administración: 7ª avenida E.

Nº 344

Anuncios en LA PRENSA

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña. Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

**ASPIRINA**  
 TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFFEINA  
**ES LO ÚNICO QUE ALIVIA INSTANTANEAMENTE LOS TERRIBLES DOLORES CAUSADOS POR LA GOTA, A LA VEZ QUE CONTRIBUYE A SU CURACION.**